

Montoneros: ¿Movimiento subversivo o agrupación funcional a la dictadura militar?

Andersen, Martin Edwin. *Dossier secreto. Argentina's desaparecidos and the myth of the "Dirty War"*. Estados Unidos, Westview Press, 1993. 412 p.

Cuando Raúl Alfonsín fue electo presidente de Argentina (1983), crea una comisión encabezada por Ernesto Sábato, cuyo objetivo fue hacer un registro de las atrocidades cometidas por el gobierno militar (1975-1979), periodo denominado como "guerra sucia". En el documento titulado "Nunca jamás", la comisión reporta 9 000 personas desaparecidas, aunque expertos coinciden en que el número fue superior, si se consideran los cientos de personas que fueron víctimas de arrestos y tortura.

En su libro *Dossier secreto*, Martin Edwin Andersen, ex corresponsal del *Washington Post* y actual consultor de asuntos internacionales del Departamento de Justicia, se basa en el documento redactado por la Comisión Alfonsín para relatar los métodos represivos utilizado por las fuerzas armadas. Andersen reporta que desde 1962, los militares argentinos se preparaban para “combatir movimientos marxistas revolucionarios” que amenazaran la soberanía e ideología nacional. La tesis central del autor es que para justificar la purga de elementos considerados peligrosos al régimen, el gobierno infiltró al grupo guerrillero “montoneros” y manipuló a la opinión pública; acciones con las cuales la cúpula militar logró exagerar las dimensiones de un diminuto movimiento subversivo.

El *Dossier secreto* califica este periodo como la “frenética locura homicida” de militares contra sus principales enemigos: estudiantes, maestros, clérigos, sindicalistas e intelectuales. Asimismo, Andersen cuestiona el papel del gobierno de Washington durante esta etapa.

El autor lanza una fuerte acusación contra Mario Firmenich, líder de los “montoneros”; Andersen adjetiva a esta agrupación como doble agente vinculada al “maquiavélico” plan militar. Y aunque el autor logra introducir al lector en lo que parecería la desmitificación de uno de los movimientos subversivos más connotados en América Latina, los datos brindados por Andersen sólo están sustentados por las indagaciones de un ex agente de la CIA en Argentina, identificado como Sam. Sin embargo, y como contrapartida, *Dossier secreto* documenta con sagacidad el declive de las “sociedades civilizadas”; en este contexto, el autor cuestiona el decreto presidencial de 1990, mediante el cual se otorga indulto a los perpetradores de la masacre de la “guerra sucia”.

New York Times